

Responde de las cosas de la mañana a las ocho de la noche y de las de la noche a las cuatro de la madrugada.

España
Extranjero (Unión Postal)

Número suelto
Id. atrasado

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AYISOS Y NOTICIAS

ALMANAQUE DE LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA

PRECIO DOS PESETAS

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

EPISODIOS NACIONALES POR B. PEREZ GALDOS

De Cartago á Sagunto

PRECIO 2 PESETAS

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

LA ACTUALIDAD

La cuestión de los estudiantes

El artículo de Rosario de Acuña, abarrotado de groserías, constituye grave ofensa para gran parte de la sociedad, y cuando son tan frecuentes las denuncias y recogidas de periódicos, no se explica cómo circula sin tropiezo alguno aquella prosa infamante. Indigno a los estudiantes aquel artículo, los indignó muy justamente y tomó vuelo la protesta por la pasividad de la autoridad gubernativa, en cuya conducta no se creyeron amparados los estudiantes. Lo que ha pasado es bien sencillo y bien lamentable. En Madrid unos estudiantes insultaron de palabra y obra hace días a unas condiscípulas de una escuela de niñas, y en vez de censurar a aquellos escolares cometieron la grosería de insultar a unas señoritas, acude al lenguaje más soez y echa paletadas de fango asqueroso contra todos los estudiantes españoles y pone a gran parte de la sociedad al nivel más envilecido y denigrante.

La queja de los escolares no hubiera pasado seguramente de los límites de la protesta contra la autoridad de tal infamia, si hubiesen visto energía y excelentes deseos para imponer el castigo merecido al insulto, como se han manifestado ahora, dimanados del Gobierno, después de la algarada.

Espíritus desapasionados encuentran a faltar la indignación de los escolares contra el grupo de sus colegas de Madrid que atropellaron injustamente a sus compañeras, empujando los hechos han venido a rebatir sus argumentos. Los escolares reunidos en la Corte, en las conclusiones acordadas, no solo van contra Rosario Acuña sino también, de comprobarse los hechos denunciados, formarían tribunal de honor a sus compañeros autores de la grosería. Esta actitud atrae hacia la juventud estudiantil las simpatías de todos, porque por muy radical y acrata que se sea, no se pueden amparar ni defender con la conciencia tranquila, las afirmaciones y los cargos que la desaprensiva señora Acuña vertió sobre el papel.

Las agresiones y los tiros del Hospital Clínico de Barcelona, atribuyéndose a elementos extraños a los escolares que aprovecharon la revuelta para derivar los hechos por los senderos a ellos convenientes, como todo lo que va en contra del prestigio de la autoridad. Los estudiantes rechazan toda solidaridad con tales hazñas.

Lo que urge, y deben pedir los estudiantes para que los maliciosos no tengan donde basar sus críticas, es que se abra inmediatamente la Universidad. La cultura no debe padecer en la defensa de la dignidad.

PAPELES VIEJOS

Lapoesía española y la Revolución francesa

No eran solamente castellanas las composiciones que solía publicar el *Diario de Barcelona* en aquellos años y relacionadas con aquellos sucesos. Ciudad cosmopolita la nuestra y centro de actividad ó refugio para los extranjeros, ya entonces se refleja esta condición en las páginas del periódico, abiertas á menudo á los idiomas extraños, sobre todo el de Italia, que tenía á su favor la influencia incontestable de la ópera. Así, por ejemplo, y para no citar más que un caso, cuando se organiza la escuadra al mando del almirante Borja, un poeta anónimo le dirigió su saludo en versos ardientes y le exhorta que ponga fin á la galicana impiedad:

Va, forte ispano, e del tori bronzi al suono alla franca impieta de intima il fine: scolastica trenar delle vicelle libere antenne al formidabil tuono. Di sangue Agosto ancor fumante il trono del tempio e degli altari le ruine, le humane legge infrante e le divine, teo, ministro di vendetta, sono...

Otra vez publicaban los diarios lamentaciones ó desahogos debidos á la pluma del algún clérigo francés refugiado en Barcelona. Más de 7.000, cerca de 8.000 sacerdotes refractarios habían penetrado en España desde mediados de 1792, esparciéndose por distintas diócesis, llenando los conventos y los palacios episcopales, viviendo en la mayor estrechez, familiares, desnudos y despojados de toda obediencia, acogidos por la piedad de los españoles, pero sujetos á las vacilaciones de una política que aquí vigilaba y molestaba como sospechosos á los mismos que fueron arrojados del territorio de la República por no prestar á la Constitución el juramento que consideraban una blasfemia apostática. De los peligros y penalidades que tan heroicamente soportaron había de quedar algún rastro en las letras.

Muchos buscaron en el estudio y la meditación un consuelo para sus desventuras; no pocos, iniciados ya en el conocimiento de la lengua castellana, leyeron sus grandes obras ascéticas. El canónigo Fremont d'Angers, por ejemplo, profundizó en las páginas de Santa Teresa; el abate Remard se enamora, mediante una traducción castellana, de un libro apologetico del portugués Almeida, y lo traduce al francés; el P. Fontenelle, del Oratorio, compone una *Histoire de la littérature espagnole* y pone también en versos franceses los himnos de Prudencio que, tan de cerca, habían de recordarle las persecuciones de su propia iglesia galicana. Obscuros y modestos versificadores tratan de imitarle y en un latín tosco y austero, propio de los tiempos de proscripción y adecuado á las *actas martyrum* de todas las épocas, exhalan su dolor y espanto, consignan su firmeza, sellan su fe. De este género es la composición, de bida á un sacerdote octogenario, que circula manuscrita profusamente y que recoge el *Diario*, el 11 de Abril del 93, con el título de *In Gallicam Libertatem*:

Non bene pro'to libertas venditur auro;
Gallica nec dono suspiciendi foret
Omnes Europae Reges vocat illa tyrannos;
Regibus aut cunctis durior illa regit
Cuncta licet: fortum, strages, cladisque cruentae;
Dum scelus omne licet, non licet esse bonum

Contemnit sacras aras, Divosque, Deumque;
Mars, Venus et Bacus us numina sola sibi.
Omnis Virgo sacra Deo, Dominique Sacerdos
Aris sunt atris victima grata suis

Aequales omnes, ast hoc dicimur tantum
Injusti regnant; dum bonus opprimitur
Mundo nec similis vita est, nec habere sequentem
Barbaries; sinulis solus avernis erit.

Esta desolación de espíritu del levita anciano que llora sobre las ruinas del templo y sobre el ara de los sacrificios profanados y manchados con la sangre de sus hermanos; esta tragedia de la emigración que por más de once años tuvo ausentes de sus diócesis, de sus catedrales y de sus parroquias á los prelados más ilustres, á los rectores más celosos, á los miembros más gloriosos del clero francés, á muchos de los que habían llevado su representación en los Estados Generales de 1789 esforzándose en la defensa popular y en la vía de las abnegaciones y renunciaciones nocturnas que tuvo por expresión la noche del 4 de Agosto; este espectáculo, repito, capaz de emocionar á un verdadero poeta apenas halló eco en España ni dejó rastro en las letras de entonces.

Y ¿á quien se dirigió que hubo de co-responder el mérito de haber adivinado dicho asunto, ya que tan 1 jos quedó de realizarlo dignamente? A un ingenio especial y casi analfabeto, rampón y bilingüe, cuyo nombre en las historias literarias suele ir enlazado con los orígenes del moderno teatro catalán, de la misma suerte que el batihoja Lope de Rueda figura en los dejen teatro castellano; á José Brobrenjo, actor y autor de entremeses de la más burda estofa, con introducción de tipos populares y grotescos en lenguaje chabacano y frontero, y también, á ratos, proveedor de ciegos con sus romances y obrillas de corde!. En las *Obras poéticas ó Poesías sueltas*, publicadas por Oliveres en 1855, figurando dos composiciones, titulada la primera: *Quejas amargas de un eclesiástico refugiado en el extinguido convento de Santa María de Jesús, extramuros de Barcelona*, y la segunda: *Del mismo sacerdote, puesta á los pies de Jesucristo*. De la *mansuetudo* y pedestre entonación de dichas *Quejas amargas*, darán idea las décimas siguientes:

¡Ay de ti, misera Francisca!
Con justa causa diré:
¡Cuán diferente se vé
mi juventud de mi infancia!
¡Como en tan corta distancia
has mudado en herejía,
la piedad en villanía,
la caridad en furor,
el Evangelio en error
y el amor en tiranía!

Veo á todo noble ahorcado,
perdiendo por Dios la vida;
la Religión destruida,
el Sacerdote ultrajado,
el Monarca degollado
sin mediar más circunstancia
que una infernal petulancia
de libertad; y seré
tan mudo que no diré:
Ay de ti, misera Francisca!

En esta lamentación interminable y llena de repeticiones y tautologías, donde no falta la imagen del monstruo revolucionario ni la cita de Voltaire, se advierte el destino de la composición, que seguramente fué salmodiada por ciegos y vendedores en el corro de las plazas de pueblo para hacer llorar á las comadres, al rando con otras letirillas y romances del mismo tema, en catalán. Porque también en el catalán descompuesto de las postrietas de aquel siglo tuvo su resonancia, aunque muy débil y puramente callejera, la Revolución francesa. En el mismo *Diario* se encuentran algunas muestras, que citamos el lenguaje descolorido y castellano-

zado propio de un momento en que parecían consumarse su extinción definitiva. Así es, por ejemplo, un soneto á *La prosa de Bella-Guarda* que lo mismo puede reputarse escrito en castellano que en catalán, pues el vocabulario y la sintaxis son coincidentes, y no le lleva mucha ventaja esta décima, aparecida el 9 de Julio del 93 y que sintetiza todo el género:

Lo Gall francés ha quedat
plomat tot menos les ales,
ab qual fuig lluny de les bales
sempre que s' veu atacar.
Bella-Guarda s' ha entregat:
lo Rosselló está aturdir;
y per més qu' alça lorit,
fins á París, Perpinyá,
l' Assamblea allí s' está
com si un llamp l' hagué ferit.

Tal fue, en conjunto y seguida desde sus manifestaciones más elevadas á las más vulgares y toscas, la repercusión de la catástrofe francesa en la poesía española de fines del siglo XVIII. Como advertí al principio de este trabajo, ninguna de las inspiraciones á que dió origen corresponde á la grandeza del asunto, así se trata de glorificar la Revolución, como de execrarla y maldicirla poéticamente. Ninguna de esas obras figura ni figurará por derecho propio en las antologías ó selecciones que custodian y perpetúan el residuo vital y permanente de una cultura y un idioma. Todo ha muerto ya, en definitiva, para el interés literario y para la admiración del lector atraído tan sólo por el deleite estético. Pero esas hojas secas de la flora poética de antaño, si perdieron su perfume y lozania, conservan un interés histórico en cuanto á documentos ó signos del espíritu nacional contemporáneo. La Revolución, sus filosofías, sus principios y sus esperanzas pudieron tener, y tuvieron en efecto, partidarios y admiradores. Las consecuencias de ese cataclismo, es decir, el Terror y sus crímenes y locuras inauditas, no hallaron más que un grito unánime de execración en la conciencia española.

Miguel S. OLIVER

(De *La Vanguardia*)

Lecturas y Comentarios

Un caso de catalepsia

Dice «La Voz de Avilés»:
«Nuestros lectores recordarán que hoy há ocho días se anunció haber fallecido en Luanco el juez municipal de aquel término, don José María de la Granda, siendo al siguiente día conducidos sus restos mortales al cementerio.

Pasados dos días, llegó á nosotros la noticia de que el cadáver no había recibido sepultura, por apreciarse en el circunscripcio que denotaban, no un caso de muerte, sino de catalepsia.

Aunque el rumor fué tomando cuerpo, no hemos querido hacernos cargo de él ni darle mayor publicidad hasta estar completamente seguros de su fundamento y exactitud, como lo estamos hoy, por la circunstancia de haber estado ayer en Luanco un empleado de nuestros talleres, que vió por sí mismo el verdadero ó supuesto cadáver, que presenta todos los síntomas de un estado cataleptico pues no ha entrado en descomposición y conserva en todos sus miembros perfecta flexibilidad.

Parece ser que los médicos no están acordes entre sí al juzgar el caso, por lo cual creemos de elemental prudencia someterlo á todos los análisis científicos antes de llevar á efecto la inhumación.

Hemos oído decir que el señor Menéndez de la Granda recomendó á su esposa, más de una vez, que no se enterrase su cuerpo hasta existir la plena seguridad de que era cadáver, añadiéndose que en esta preocupación del señor Menéndez influyó el hecho de que un tío suyo estuvo, durante un mes, en estado cataleptico, del que al cabo de aquel tiempo salió, hallándose hoy sano y salvo».

ARGOS

Revista teatral

«El paraguas del abuelo»

Gran teatro.—(Madrid).—«El paraguas del abuelo», zarzuela, letra de Perrin y Palacios, música de los señores Luna y Barrera.

«El paraguas del abuelo», pertenece al género de revistas insulsas, en que sólo se apilante al cronógrafo; género que ya es hora de que pase de temporada, porque es el más burdo y antilógico que puede darse. Desde los autores del libro al escenógrafo todos falsan la verdad, y como dice uno de los personajes de esta desdichada obra, «se chinchán» en el Arte.

Veamos qué es ese paraguas de los señores Perrin y Palacios. Como el protagonista de Balzac tenía una piel de zapa, Pérez, Rodríguez y Fernández tienen un paraguas milagroso, sobre el que siempre llueven bien dadas en el momento en que lo abren. Acaba el casero de ponerles con sus trastos, de patitas en la calle, cuando acierta á pasar un anticuario que entre el modesto ajuar descubre nada menos que un lienzo de Velázquez.

El paraguas está abierto y llueven cinco mil pesetas que por la joya pictórica ofrece el anticuario. El paraguas de los señores Perrin y Palacios es evidentemente superior á la piel de zapa del protagonista de Balzac, que se estrecha á cada desaso satisfecho: un paraguas sólo puede estrecharse cerrándolo, y esto, la verdad, es muy poco ingenioso; lo sabemos hacer todos los que no cobramos trimestres del teatro,

Pero Fernández, Rodríguez y Pérez tienen ya lo no soñado; tienen las cinco mil pesetas, en el momento en que tres señoritas de la compañía, en forma de símbolos: «La Perez», «la Influencia», y la «Voluntad», les brindan su protección y su brazo; naturalmente, cada cual se agarra á su símbolo, y Pérez se prende al brazo de «la Perez», porque... (el chiste se las trae) porque se llama «Pérez Oso», y leyéndolo del corrido resulta «perrezoso». Este es uno de los mejores chistes de la obra.

De aquí al final lo de siempre: Pérez, en el país de «la Perez», encuentra á todos los tipos que hemos visto en las demás revistas de los mencionados autores, y vengán tangulitos y demás alicientes, sin otra novedad que los figurines de Vila, cuya fantasía no tiene límites.

Rodríguez, en el país de «la Influencia», que vive en la cocina, tiene que soportar á la irremediable comparsa política de cocineros, en la que, como figuras que jamás salieron á la escena, contemplamos á... ¡Weyler y Romanones!

Fernández triunfa: «la Gloria», que lo arrebató á las furias de «la Envidia», cuando el pobre artista desfallece por la lucha.

El cansancio del público al llegar á la apoteosis era manifiesto.

«Nelis»

Teatro Español.—(Madrid).—Nelis, drama original del doctor Madrazo.

La vida de «Nelis», es una de tantas tragedias de la miseria fisiológica perdidas en la rastrea confusión del vivir cotidiano, que el señor Madrazo, hombre de ciencia y altos ideales, ha querido elevar, sin duda con laudable propósito ejemplar, hasta la visible y artística altura de los escenarior.

Nelis es una víctima de la herencia alcohólica, ó acaso dijéramos mejor, repitiendo el concepto de un ilustre dramaturgo, una víctima de la ley de herencia, cuya obsesión ha producido más «casos», que los mismos males y vicios fisiológicos. Nelis, estudiante de Medicina, aprisionado por el convencimiento de «la fatalidad de su herencia, es un hombre taciturno, sombrío y descompuesto, que arrastra miserablemente su briosu juventud en paradedas alternativas de desenfreno y austeridad: se entrega al alcohol que envenena su cuerpo y obscurece su razón, y, sin embargo, con singular obnegación altruista, sabe sacrificar su amor, por no perpetuar aquella dolorosa miseria de su organismo.

Y, Nelis, acaba por consumirse estérilmente entre sus torturas de alcoholizado.

Quizás hubiera parecido más bello, más noble que la juventud, la inteligencia y el vigor de Nelis, luchasen por la regeneración, valientemente, contra todas las desdichas y fatalidades—como ocurre en la noche comedia de Brieux «L'Évasion»,—del mismo modo que el concepto superior de sociabilidad del héroe lucha y vence al instinto del amor, que por lo menos están fuerte como la ley de herencia; pero esta solución, repugnaria sin duda á la científica del doctor Madrazo, ¡y hubiera desviado la finalidad de la obra.

Pero, entiendo de orden de consideraciones, Nelis, la nueva producción del señor Madrazo, como obra artística, ó, mejor como obra teatral, no pudo satisfacer á ningún espectador desapasionado. A vuelta de algunos aciertos de concepción, es tan inconexa, tan confusa en su factura, tiene su ambiente tal vaguedad irreal, que no sólo el interés dramático y el fondo psicológico de la obra sino que, hasta el proscopio patológico del protagonista, resulta oscurecido.

Así, el público, que aplaudió espontáneamente el acto primero, desorientado y aburrido, dió muestras claras de descontento en el resto, y el estremo hubiera concluido desastrosamente, si no ser por Borrás.

El gran actor, tuvo una noche triunfal Cuando la obra estaba á pique de fracasar un esfuerzo colosal del insigne comediógrafo logró encadenar la atención del público subyugarlo, y hacerle romper en una ovación clamorosa.

La muerte de Nelis, en un ataque de «delirium tremens», es una creación excepcional, insuperable de Borrás, digna de ser admirada y ensalzada por todo el mundo.

Curanderas chinas

Manifestaciones y escándalo

LISBOA. Los periódicos de esta capital se ocupan del escandaloso éxito alcanzado por dos curanderas chinas que, con ingenio insuperable, han logrado suggestionar á muchos vecinos pertenecientes principalmente á las clases más humildes de aquella ciudad, que han rodeado á las embaucadoras de una aureola de inspiración semidivina en la curación de las enfermedades de los ojos.

Estas al parecer apócrifas doctoras en Oftalmología, han hecho creer á sus clientes que los males de la vista son producidos por una innumerable legión de diminutos gusanillos, que ellas sacan con facilidad suma, devolviéndolo la vista á todos los que padecen el dolor de no ver, aunque lleven muchos años en esa triste situación.

ALMANAQUE DE LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA
PRECIO DOS PESETAS
De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

EPISODIOS NACIONALES POR B. PEREZ GALDOS

De Cartago á Sagunto

PRECIO 2 PESETAS
De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

extrayéndolos con cuidado y sigilo, queda el paciente libre de tan molestos huéspedes y recobrar la vista, aun en los casos más graves.

En España ya habíamos padecido á estas dos excelentes curanderas, que tan bien saben apoderarse de la voluntad de las gentes inculatas. Estuvieron en Huelva unos días; pero no pudieron ejercer su milagrosa profesión porque el gobernador civil tuvo á bien enviarlas con su clientela á otra parte el mismo día de la primera consulta.

A las once de la mañana del día 23 del corriente, mas de 500 personas, esperaban en plena calle el momento de subir á la consulta que en Lisboa han establecido las curanderas chinas.

Los médicos portugueses subieron con los tres primeros enfermos con objeto de presenciar las operaciones, pudiendo observar que éstas eran realizadas admirablemente, especialmente el masaje preparatorio á que eran sometidos los párpados de los pacientes.

Terminada la experiencia, los médicos examinaron con lentes las larvas extraídas por las chinas y lleváronselas en frascos para reconocerlas nuevamente con el microscopio.

Mientras esto ocurría arriba, en la calle se redoblaban la inquietud de la muchedumbre, que esperaba el turno de consulta, produciéndose ligeros desórdenes, de los cuales resultó un policía con un buen mordisco en una mano, que le fué propinado por uno de los impacientes enfermos.

Como se transmitieron las órdenes prohibiendo á las chinas el ejercicio de su profesión, la multitud se inquietó, marchando en manifestación á visitar al ministro del Interior; pero como el ministro no pudiera recibir á una Comisión de manifestantes, éstos se dirigieron al domicilio del Presidente de la República, en donde el hijo y secretario particular de éste, señor Roque Arriaga, expuso á los protestantes la imposibilidad de derogar una ley que impedía á los extranjeros el ejercicio de la Medicina, sin cumplir antes los requisitos legales.

La manifestación fué entonces al Parlamento, en donde se encontraba ya una numerosa Comisión que había expuesto su desaso y su protesta.

Desde el Parlamento, los manifestantes marcharon al domicilio de las chinas, dividiéndose, después de dar algunos vivas, á las cinco de la tarde y á las nueve de la noche se organizaron nuevas manifestaciones, que recorrieron algunas calles.

Entre los manifestantes se veían algunos médicos.

Estos hechos han apasionado extraordinariamente al vecindario lisboense.

Un periodista ha entrevistado sobre la existencia de esos vermes en los ojos á un médico muy conocido, el cual, en síntesis, le ha manifestado que «está convencido de que se trata de una prestidigitación maravillosa, muy explicable, por ser las razas orientales expertísimas en esta clase de manipulaciones». Añade el citado doctor que tal vez esos gusanillos no sean otra cosa que las granulecillas de la conjuntivitis granulosa que pueden parecerse a cualquier merced á cualquier excitación.

PALMA

Los señores Magistrados de esta Audiencia han acordado imprimir un folleto con la descripción del acto de la colocación de la lápida á la memoria del señor Juez de Sueca y sus auxiliares muertos violentamente en Cullera cuyo acto se celebró el sábado último.

Contendrán además los discursos que pronunciará el Ilmo. señor Presidente de la Audiencia, el Ilustrísimo Obispo, el Decano del Colegio de Abogados don José Socias y el Excmo. señor Capitán general.

De dicho folleto se hará una numerosa tirada enviándose ejemplares á todos los Juzgados de España.

El Juez de Instrucción de la Comandancia de Marina de esta provincia, cita á los individuos vecinos de esta isla Manuel Vila Esteve, Damián Tomás, Sebastian Pujol Bosch y Bernardo Jaume Vidal, para que se presenten en dicho Juzgado á declarar en la sumaria que se les sigue por contrabando.

Por la policía fué ayer detenido un individuo que estaba reclamado por el señor Presidente de esta Audiencia por el delito de Estafa.

Leemos en el *Diario de Ibiza*: «Se nos asegura que en Diciembre próximo, quedarán terminadas las obras que tienen á su cargo los actuales contratistas, los cuales empuerarán seguidamente las de Ara (Almería), en cuyo puerto han de construir dos espigones.»

A dicho punto y para trabajar en las obras de referencia, marcharán algunos capataces y obreros ibicen-

cos de los que han tenido colocación en las de este puerto».

Por Real orden del ministerio de Fomento ha sido aplazado hasta el día 8 de Enero próximo, el dar principio á los exámenes para el ingreso en el Cuerpo de Ayudantes de obras públicas.

Para dar salida al original retiramos la sección de publicidad de la cuarta página, en la cual insertamos parte del extenso servicio telegráfico.

Esta noche á las nueve y media se reunirán en Junta general los socios del partido «Juventud Republicana Radical» para tratar, de asuntos políticos.

Acercas de las obras del ferrocarril de Sóller, leemos en el semanario *Sóller*:

«En los trabajos que se practican en la línea del ferrocarril Palma á Sóller, continua desplegándose mucha actividad, pero es opinión nuestra que hemos tenido ocasión de visitar las obras, que el servicio no podrá inaugurarse en la fecha proyectada.

Hay aún bastante que hacer en la línea y estaciones, y tenemos además noticias de que los contratos estipulados por la Compañía sobre el material móvil han sufrido retrasos agenos á la misma.

Por todo lo dicho, no sería extraño que la inauguración de nuestro ferrocarril sufriera algún retraso».

Llegan hasta nosotros fundadas quejas de los vecinos de la calle 26 del Arrabal de Santa Catalina, del olor que despiden una cloaca, constituyendo un grave peligro para la salud pública.

Trasladamos la queja al señor Alcalde.

En la casa de socorro fué curado ayer un individuo que se había caído de la escalera en que trabajaba produciéndose varias contusiones.

Ayer se presentó en la inspección de vigilancia una vecina de la calle de la Misión denunciando que la había sido sustraído un reloj de hierro con cadena de plata.

Por la policía se practicaron las oportunas diligencias para descubrir á los autores.

Han sido denunciados á la autoridad competente varios individuos por escándalo promovido en la vía pública.

Ayer fué denunciado al Juzgado, un individuo presunto autor de la sustracción de una manta de un hostal de esta ciudad.

En el día de ayer tuvo lugar en el Hospital Militar de esta Plaza en la forma acostumbrada, el reconocimiento definitivo de los individuos enfermos en el indicado establecimiento, propuestos para el uso de licencia temporal.

Ayer el regimiento infantería de Palma entregó á la Plaza y esta acto seguido á la Comandancia de Ingenieros de Mallorca, el dormitorio del cuartel del Carmen que se ha designado para alojamiento de la compañía de Zapadores de dicha Comandancia.

Asistió á dicho acto el Teniente Coronel Sargento Mayor de la Plaza, en representación del ramo de Guerra y los demás funcionarios que por reglamento están prevenidos.

Leemos: «Su Santidad el Papa Pío X, accediendo al ruego de todo el episcopado español, ha decretado que el día 25 de Julio, fiesta de Santiago Apóstol, Patrón de España, continúe siendo de precepto como hasta aquí, pues sabido es que, por el «motu proprio» de 2 de Julio último sobre supresión de fiestas, se autorizaba á los prelados respectivos para trasladar la solemnidad externa de las fiestas de los Patronos al domingo inmediato, y como ahora el episcopado español creyó más conveniente conservar la fiesta de Santiago Apóstol en el día propio, así lo ha concedido Su Santidad Pío X.

Tenemos entendido que igual petición tiene elevada á la Santa Sede respecto á las fiestas del Santísimo Corpus y de San José.»

Hemos recibido de una importante casa de Berlín los calendarios

MAGNÉSIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacinada, pesada es degusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estitue habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma.—Da venta en todas las farmacias

americanos con que obsequiaremos a nuestros abonados.

Es un lindo cromó, confeccionado expresamente para LA ALMDALNA.

Hemos recibido el número 4 de la revista «Terra Latina» que se publica en Marsella.

Entre otras publica una fotografía de don Pedro Juan Coll.

Además inserta un paso-doble de don Juan Pla y cuyo nombre es el mismo de la citada revista.

En sus últimas páginas publica también una lista de restaurantes compuesta de 34 y cuyos propietarios son todos mallorquines.

Esto prueba lo numerosa que es nuestra colonia en aquella ciudad francesa.

Audiencia

Causa por homicidio

Sesión de anteayer.

El lunes por la mañana se celebró en esta Audiencia la vista en juicio oral y público con intervención del Jurado de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Jaime Xamena Rosello, acusado del delito de homicidio en la persona de Antonio Garau, cuyo hecho ocurrió en la villa de Porreras de donde ambos eran vecinos.

Representó el ministerio público el Teniente Fiscal señor Lara.

La defensa del procesado corrió a cargo del abogado don Joaquín Pascual.

Abierta la sesión se procedió al examen del procesado.

Este, dijo, que en la noche del 3 al 4 de Junio último a eso de las 9 se fue a afeitarse a la barbería de un tal Girard donde encontró a Miguel Garau que no le dijo palabra alguna; que mientras le estaban afeitando entró en la barbería otro individuo y acercándosele le dijo que el Garau le esperaba en la calle, a lo que contestó que así que estuviera listo saldría, como así lo hizo, no encontrando a nadie.

Añadió que más tarde se fue al café de Miguel Servera (a Chibit) donde encontró al Garau y otros que jugaban al burro, en cuya mesa se sentó y estuvo jugando hasta que cerraron el establecimiento quedando a deber 65 céntimos de peseta al Garau.

Al salir de la taberna se fue de paso con un tal Marimón, pero al pasar de nuevo por la Plaza fue llamado por el Garau que estaba hablando con otros, a lo que accedió, y después de breves palabras aquel le dió un zarzapalo en la cara causándole varias escoriaciones; que al tratar de repeler la agresión, el Garau se armó de un cuchillo, el que le arrebató para que no le pegase, que en aquel momento recibió un golpe en el codo y tirando el cuchillo huyó perseguido por otro individuo, al que ganó terreno refugiándose en una barbería donde estuvo unos 15 minutos marchándose después a su casa.

Se procedió al examen de los señores médicos Riera y Salom, quienes afirmaron que el procesado pocos momentos después del hecho presentaba varias heridas en la cara y otra en el codo producida con instrumento contundente; de las que manó abundante sangre. Que al arma que causó la muerte al Garau se le debió dar gran impulso.

A preguntas de la defensa contestó el señor Salom, que la herida pudo ser producida teniendo el Garau el arma sujeta, y forcejeando el procesado para arrebatársela.

Como testigo aco adelpor el señor Fiscal, compareció José Gornales Mora quien manifestó que la noche de autos acompañó al Xamena a ins tancias de éste.

Que el domingo anterior al de autos encontrándose en un baile Xamena, se vio obligado a salir del mismo por exigencias del Miguel Garau, quien, además le insultó sin que el Xamena le contestase.

Ochofe Veny, dijo, que era guardia municipal de Porreras y estando de servicio en la noche del 3 al 4 de Junio oyó ruido de puñetas y creyendo, si irían a dirigirse a un grupo de jóvenes oyendo a dos de ellos que se pegaban, trató de poner fin a la contienda, pero en dicho momento uno de ellos se adelantó rápidamente hacia su contricante echando a correr dando el otro una fuerte exclamación de dolor al que auxilió mientras el otro guardia perseguía al que se suponía el agresor.

Juan González Mora, dijo, que en la noche de autos estando afeitado en su barbería, entró en su casa el procesado, diciendo que había sido agredido por el Garau y otros individuos y le para defenderse también había pegado.

Añadió, que no vio que llevara al Xamena arma alguna, ni dijo con que había pegado.

Juan Mora Oliver, que la noche de autos se paseó con el Xamena y que pocos momentos después de dejarse vio que era llamado por el Garau quien le agredió, repeliendo aquel la agresión, que el Garau resultó herido al que luego auxilió.

Añadió, que jamás vió una arma al procesado.

Gabriel Soler, dijo que presenció como el Garau sacaba una arma que le pareció un cuchillo y el Xamena le dió un empujón como queriendo la desarmar y en dicho momento se arrojaron sobre el Xamena, los que estaban con el Garau no viendo nada más.

Como testigos de la defensa comparecieron:

Antonio Mora, dijo que fue de los primeros en acudir en auxilio del Garau y al preguntarle quien le había herido contestó que no podía decirlo, pero, que al reiterarle la pregunta y dijo que era el procesado.

Comparecieron también Antonio Barceló, Antonio Picornell, Miguel Mas y todos ellos afirmaron que durante el tiempo que jugaron al burro con el interfecto y el declarante no ocurrió ningún incidente, que al salir de la taberna el procesado pasó tranquilamente con ellos despidiéndose para ir a dormir, siendo llamado y agredido por el Garau.

Maria Bover, es novia del procesado, dijo que estando en un baile el Garau hizo salir de él a su novio haciéndolo éste para no provocar una cuestión; que el Garau le dijo que si el Xamena volvía a entrar se acordaría de él.

Añadió que jamás vió usar a su novio arma alguna.

Comparecieron otros testigos que afirmaron que el procesado era muchacho de buena conducta; que nunca había reñido y que se decía que frente a la taberna de Can Chibit había sido recogido un cuchillo la noche de autos.

En vista de lo avanzado de la hora se suspende la sesión para continuarla hoy, en que informarán el Fiscal y la Defensa.

Ayer a las diez y media se reanudo la celebración de la vista suspendida en el día anterior.

Concedida la palabra al señor Fiscal, empezó su acusación diciendo que la realidad de los hechos y el resultado de la prueba practicada, hacia que debiera apreciarse en favor del procesado la circunstancia atenuante de haber sido agredido por el que luego resultó muerto, sin que el procesado hubiera dado motivo para ello.

Este proceder del Fiscal, dijo, debe alejar de los señores Jurados la creencia de que se acusa por sistema. Como representante de la ley debe apreciar lo mismo lo que perjudica al reo que lo que le favorece.

Sostuvo que estaba injustificado el medio que empleó el procesado para defenderse, lo que hacia que no pudiera apreciarse en su favor la circunstancia eximente de legítima defensa.

Dijo que habiendo desarmado el procesado al Garau, no debió acometerle causándole la herida, toda vez que en ningún momento corrió ningún riesgo su persona.

Agredirlo después de desarmarlo, es mas, moverse por sentimiento de venganza que por el de defensa.

Sostuvo que la herida causada al Garau, no fue producida forcejeando, sino empujando el arma y dirigiéndola con gran violencia contra su cuerpo.

Dijo que la muerte de un semejante es siempre grave, aunque por motivos especiales, aparezca atenuada la responsabilidad del autor de la muerte.

Fundó sus afirmaciones en el dictamen de los médicos, que aseguran, que debió darse un gran impulso al arma homicida para que pudiera causarse la herida.

Terminó su acusación pidiendo a los jurados que dictaran un veredicto que declarara la responsabilidad contraída por el procesado.

El letrado defensor don Joaquín Pascual, empezó su informe diciendo que nunca en este caso, en que tenía la convicción absoluta de que defendía a un inocente, había deseado acierto y elocuencia, para establecer la espiritual relación que se produce entre el conservado, y quienes tienen sus conciencias abiertas a la verdad y a la justicia.

Dijo que se felicitaba, que la conciencia popular investida de la alta misión de administrar justicia, fuera la que debía resolver el caso de autos, pues tenía la seguridad de que el Jurado lo componían hombres cuyas conciencias no habían sido invadidas, por propagandas.

Sostuvo que el delito de homicidio no es un delito que inspire gran repugnancia, pues las acciones humanas no deben medirse únicamente por el daño que causan, sino por la perversidad que suponen en su autor; y el homicidio se produce sin pensar y sin desearlo.

Afirmó que el procesado era un muchacho de buenos hábitos, antecedentes, sin que jamás hubiera provocado ni sostenido pendeñencia ni revocada alguna, y que no debían ser los jurados, quienes, por un hecho del que no era responsable, amargaran su vida con una condena, cuando el desea unir su vida, a la de una muchacha a quien ama.

Apreció la circunstancia eximente de legítima defensa, diciendo que la ley no ha hecho mas, que recoger el sentir de la conciencia humana, puesto que no podía recriminar acciones que esta calificó inocentes.

Dijo que en el caso de autos concurrían todos los requisitos necesarios para eximir de responsabilidad al procesado, pues este fué ilegítimamente agredido y lesionado por el Garau, sin que le hubiera provocado y el medio que utilizó para defenderse fué el único del que podía disponer.

Analizó detalladamente el requisito de la necesidad racional que tuvo el procesado, de hacer lo que hizo; movimientos instintivos de propia defensa, nacidos del impulso de la naturaleza humana.

Sostuvo, que si la justa resolución que el procesado esperaba de los jurados, encontraba obstáculo en algún precepto legal, debían éstos emancipar sus conciencias de la argolla del formalismo dictando a pesar de todo un veredicto absoluto.

Dijo que debía aceptarse en su totalidad la narración que del hecho hizo el procesado, pues siempre ha declarado lo mismo, y sus dichos han sido confirmados por el de los testigos.

Terminó su informe diciendo, que si el muerto pudiera declarar, con toda seguridad que pediría la absolución del procesado, pues solo al propio Garau era imputable su muerte, pues el daño que quería causar al procesado, fué el castigo que Dios le impuso.

Solicitó del Jurado, un veredicto de inculpabilidad, pues otra cosa sería cargar sobre la conciencia una sentencia injusta.

El Presidente de Sala señor Gimeno, con gran acierto e imparcialidad, hizo el resumen de la prueba y de los debates, y pidió a los jurados que dictaran un veredicto, que respondiera a los dictados de sus conciencias, teniendo en cuenta el juramento prestado.

Retirados los jurados a deliberar, y vueltos a la Sala, dieron lectura al veredicto, que fué totalmente, de inculpabilidad, y en su consecuencia el Tribunal de Derecho, dictó sentencia absolviendo libremente al procesado, declarando las costas de oficio, y ordenando fuese inmediatamente puesto en libertad.

El abogado defensor señor Pascual, fué muy felicitado por el brillante informe que pronunció y por el triunfo que obtuvo.

do el desea unir su vida, a la de una muchacha a quien ama.

Apreció la circunstancia eximente de legítima defensa, diciendo que la ley no ha hecho mas, que recoger el sentir de la conciencia humana, puesto que no podía recriminar acciones que esta calificó inocentes.

Dijo que en el caso de autos concurrían todos los requisitos necesarios para eximir de responsabilidad al procesado, pues este fué ilegítimamente agredido y lesionado por el Garau, sin que le hubiera provocado y el medio que utilizó para defenderse fué el único del que podía disponer.

Analizó detalladamente el requisito de la necesidad racional que tuvo el procesado, de hacer lo que hizo; movimientos instintivos de propia defensa, nacidos del impulso de la naturaleza humana.

Sostuvo, que si la justa resolución que el procesado esperaba de los jurados, encontraba obstáculo en algún precepto legal, debían éstos emancipar sus conciencias de la argolla del formalismo dictando a pesar de todo un veredicto absoluto.

Dijo que debía aceptarse en su totalidad la narración que del hecho hizo el procesado, pues siempre ha declarado lo mismo, y sus dichos han sido confirmados por el de los testigos.

Terminó su informe diciendo, que si el muerto pudiera declarar, con toda seguridad que pediría la absolución del procesado, pues solo al propio Garau era imputable su muerte, pues el daño que quería causar al procesado, fué el castigo que Dios le impuso.

Solicitó del Jurado, un veredicto de inculpabilidad, pues otra cosa sería cargar sobre la conciencia una sentencia injusta.

El Presidente de Sala señor Gimeno, con gran acierto e imparcialidad, hizo el resumen de la prueba y de los debates, y pidió a los jurados que dictaran un veredicto, que respondiera a los dictados de sus conciencias, teniendo en cuenta el juramento prestado.

Retirados los jurados a deliberar, y vueltos a la Sala, dieron lectura al veredicto, que fué totalmente, de inculpabilidad, y en su consecuencia el Tribunal de Derecho, dictó sentencia absolviendo libremente al procesado, declarando las costas de oficio, y ordenando fuese inmediatamente puesto en libertad.

El abogado defensor señor Pascual, fué muy felicitado por el brillante informe que pronunció y por el triunfo que obtuvo.

El profesor de Instrucción primaria de Santa María don Ramón Morey, en un largo discurso trató extensamente la cuestión social, reuniendo que la enseñanza y educación religiosa deben prevalecer en todos los actos de la vida, y que la organización social debe retornar al sistema de la antigua apreciación de los oficios.

Terminado el discurso, los coros con igual acompañamiento volvieron a cantar otra de sus piezas.

El orador de la mañana se dirigió después al auditorio, manifestando su satisfacción por la numerosa concurrencia observada en todos los actos celebrados, al tanto a los socios a persistir en la unión que les dará fuerza para rechazar las peligrosas doctrinas disolventes que se propaga hoy en día.

El conocido poeta mallorquín don Anio Gelabert y Cano dió lectura a tres de sus composiciones inéditas.

Todos los expresados señores que tomaron parte en tan agradable velada, fueron repetidamente aplaudidos, prueba de la satisfacción que causó a los asistentes tan escogidos trabajos.

El señor Alcalde don Francisco Llabrés a quien se invitó para presidir la fiesta, dió fin a la reunión, exhortando a los presentes para que tengan en memoria todo lo bueno que han oído durante la velada, y les sirva de guía para armonizar todo cuanto tienda al progreso y mejoramiento de los intereses morales y materiales de esta población.

27 Noviembre 1911

En Colegio de los P.P. Agustinos

Repartición de premios

En el Colegio de los P. Agustinos tuvo lugar el domingo la fiesta y repartición de premios, que anunciamos en nuestro número del día 21.

El programa se realizó tal como apareció en nuestras columnas.

La concurrencia fué numerosa y esmerada, cosechando los alumnos que tomaron parte en el acto, muchos aplausos.

He aquí la lista de los premiados: Alumnos a los que se concedió Diploma y Medalla por haber obtenido la calificación de Sobresaliente: 6. Notable en la mayor parte de asignaturas, sin ningún suceso, en el pasado curso:

Don José Fernández López de Samaniego, don Carlos Gou, Tornabell, don José F. Riera Pou, don Alonso F. Rey Forteza, don Baltasar Porteza Valleriola, don Honorato Sureda Hernandez, don Damian Bannasar Vanel, don Juan Artigues Pou, don Jerónimo Massanes Sampil, don Gabriel Gil Bataller, don José Sureda Hernandez, don Jorge Andreu Alcover y don Enrique Sureda Rof.

Alumnos premiados con Medalla por haber obtenido algún Sobresaliente con la mayor parte de Aprobados en las asignaturas cursadas:

Don Ignacio Sastre Ribas, don José Roviella Sellarés, don Lucas Marqués Ferrá, don Bernardo Nadal Pons, don Miguel Llabrés Gelabert y don Damian Daya Rullán.

Alumnos que obtuvieron premio por haber figurado en el Cuadro de Honor durante la mitad, al menos del curso:

Don José Andreu Alcover, don Gabriel Gil Bataller, don Jerónimo Massanes Sampil, don Pedro Sans Torres, don Juan Artigues Pou, don Damian Bannasar Vanel, don José F. Riera Pou, don Carlos Garau Tornabells, don José Fernández López, Samaniego, don Baltasar Porteza Valleriola, don Simón de Vidal Sintas, don Bartolomé Vaquer Aubá, don Juan Plaza Montaner, don Juan Oliver Alvarez.

Premios de comportamiento y aplicación:

Don Juan Bauzá de Soto, don José M. Butler Suarez, don Jaime Estarells Mir, don Pedro Massanes Sampil, don Juan Plaza Montaner, don Guillermo Ramis de Ayreñor Rosello, don Francisco Salvá Cerdá, don Simón de Vidal Sintas, don Gabriel Gil Bataller, don Jerónimo Massanes Sampil, don Damian Bannasar Vanel, don José Ferrandis Lopez Samaniego, don Manuel Butler Suarez, don Juan Artigues Pou y don Jorge Andreu Alcover.

Resumen de los resultados:

Alumnos de todo el Colegio 122.

De 2.ª Enseñanza 57.

Matriculados de Honor 6.

Sobresalientes 32.

Notables 54.

Aprobados 162.

Suspensos 15.

No presentados 5.

Total de inscripciones 267.

Los P. P. del Colegio recibieron con motivo del acto del domingo muchas felicitaciones de los asistentes.

Política local

El domingo en el Circulo Tradicionalista bajo la presidencia del jefe del partido don Mariano Zaforteza, se constituyó la Juventud tradicionalista de Palma.

Fueron elegidos los siguientes señores que forman la Junta Directiva:

Presidente, don José Zaforteza y Museles; Vicepresidente don Bernardo Llobera; Secretario, don Lorenzo Riera; Vicesecretario, don Jaime Escanellas; y Tesorero, don Francisco Serra.

Se acordó dirigir telegramas de adhesión a don Jaime de Borbón y a don José Félix jefe nacional del Partido, dándole cuenta de la constitución de la nueva entidad.

Peticiones de los zapateros

Anteanche los obreros zapateros celebraron una reunión para ocuparse de diferentes asuntos de interés para su clase.

De las islas

Mahón

Se ignora la suerte que ha cabido a un bote de pescadores villancino que había salido tripulado por dos hombres y dos muchachos. Tales dudas ocasionan zozobras e inquietudes.

Regresaba a Villa-Carlos el bote «Ebro» después de haber dado entrada al vapor italiano «Colombo», y al vapor «Menerquina», conduciendo a los prácticos del puerto don Gregorio Vila y don Juan Petrus y a dos hijos de éste último, cuando al hallarse frente a la isleta del Lazareto una fuerte ráfaga de viento le hizo zozobrar.

La embarcación quedó quilla arriba, teniendo que luchar con las olas por espacio de unas horas los que la tripulaban, para no ser arrollados por las mismas.

Al zozobrar el bote uno de los hijos del práctico señor Petrus, niño de pocos años, quedó colocado debajo del bote en situación peligrosa, costándole grandes esfuerzos el poder sacarle.

Como a pesar de los gritos de auxilio no acudía nadie, debido sin duda a la hora, pues pasaba de las ocho de la noche, se decidieron los citados señores Vila y Petrus hijo a ir a nadar hasta la isleta, volviendo de allí con una embarcación, librándose todos de este modo de la angustiosa situación en que estaban.

Ayer tuvo lugar la fiesta solemne, consagrada por el Circulo de Obreros Católicos de esta ciudad, a sus Santos Patronos, Jesús, María y José.

A las 7 y media de la mañana, se celebró en la Parroquia misa y comunión general para los socios y alumnos de la escuela nocturna.

En la misa mayor, que tuvo lugar a las 10, ocupó el pulpito el orador sagrado don Gregorio Barceló, de Porreras, aconsejando la armonía entre patronos y obreros, inspirándose en los sentimientos religiosos de amor y caridad cristiana.

En ambos actos el templo se vio concurrido.

Durante las primeras horas de la noche en los salones de la sociedad, se celebró una velada literaria musical.

Dió principio el acto con un nutrido coro de voces, acompañado con armonio por el organista don Tomás Mora, y en el piano por un joven aficionado.

Luego no de la palabra el vicesecretario de Cámara de ese obispado, don Juan Juan Quetjans, hijo de esta ciudad, señalando un surco a la Sociedad, aconsejando a la misma la organización de la mutualidad escolar, relacionándola con el Instituto General de Previsión.

A continuación, cantó una barcarola don Gabriel Marimón, acompañado de armonio y piano.

Don José Oliver dió lectura a un cuarteto chistoso; y don Mariano Aguilá a unas poesías de sabor local.

Almacenes MATAS

(CAN PERICO)

Colón, 17, 19 y 21.-Maura, 1, 3 y 7 y Jaime II, 68

Recibidas las Novedades para Señora y Caballero

Sostrenes, Camiseros y Sombreros para Señora

Esta casa, a pesar de obsequiar con CUPONES a sus favorecedores, demostrará siempre ser la que vende más barato.

¡Léase! ALMORRANAS

Miles de enfermos cansados de sufrir han curado a los pocos días de usar la Pomada Anti-hemorroidal «Bur-Bay» Aquellos dolores producidos por la inflamación calman instantáneamente. Tubo 1.25 pias.

DE VENTA en la FARMACIA «BOSCH» Manacor y en Palma, Farmacia del señor Volenzuela y Centro Farmacéutico.

CUEVAS DELS HANS.-MANACOR

Las más sumptuosas y ricas en bellezas de la isla.—Iluminadas con luz eléctrica.—Fida y vueltas en un mismo día.—Carruajes gratuitos en la estación de Manacor.—Precio de entrada de día a dos personas 5 pesetas y 2.50 por cada persona del extranjero.

El renombrado LICOR VERDAD

Se recomienda por sí mismo por el gran éxito alcanzado como aperitivo y estomacal.—Pídale en todos los buenos establecimientos.—Fabricante: Pedro J. Esharranch, Santo Cristo, 4, Palma.

EL DR. VILANOVA

Director de una clínica de enfermedades de la piel, de sífilis y de extirpación del vello, dice:

El infrascrito Dr. en Medicina y Cirujía Certificado que he usado con excelente éxito el jabón líquido preparado por los señores Bosch y Alcover, habiendo obtenido buenos resultados en el acné y en diferentes sobroroides.

Considero este jabón como base de la curación de la «mejoría» de enfermedades del cuero cabelludo.—Firmado: Dr. Vilanova, Manacor y ob. Venta en todas partes.

Dirigirse H. NOGUERA, Palacio, 37

Leche Suiza

Estereilizada Condensada

OSO AZUCAR AZUCAR

EXPOSICION INTERNACIONAL DE HIGIENE TUNES 1911

Otorgando a la leche suiza marca OSO el primer gran premio, el Jurado ha definitivamente decretado la supremacía de dicha marca sobre todas las demás.

LAMPARA OSRAM

Instalaciones eléctricas para alumbrado y timbres.

Ultimas novedades

en aparatos y accesorios para ELECTRICIDAD

EL AGUILA-BROSSA 30

Hicieron uso de la palabra varios oradores pero en vista del gran número de asistentes convinieron en convocar a nueva reunión para el jueves próximo en el local del Redero, para discutir y en su caso aprobar las siguientes bases:

1.ª—Que desde el 4 de Diciembre los patronos constructores de calzados para cliente ó sea a medida, aumenten un real por par.

2.ª—Que los patronos deberán firmar la conformidad de las bases y en caso de huelga sean responsables de las consecuencias.

3.ª—Que el convenio sea por dos años.

un elocuente discurso, siguiéndole en el uso de la palabra don Eusebio Guasp.

Hemos recibido el periódico quincenal «Las Baleares», que se publica en Buenos Aires, correspondiente al día 10 de los corrientes.

En su primera página aparece el obituario del Sr. José M. Vazquez, distinguido músico y compositor, director del Orfestría del Centro Baller.

Ha quedado además de la llegada a la Argentina de regreso de su viaje a España del director propietario del periódico bonaerense «El Contribuyente», don Juan Vidal, señora e hijo y de la familia de don Bernardo Vidal.

En el obituario del mundo médico, las mejores agencias del valle de Vichy para el tratamiento de domo, con las fuentes «Salmes», «St. Yorre», «Vichy» que por su empuje forman un establecimiento de aguas medicas, ligeros e intestinales.

JOVEN de 18 años, griego, se ofrece para viajar a cambio de su trabajo, toda la región gallega. Importante fábrica de calzados de todas clases «buenas referencias. Dirigirse a Angel Lopez Lois, 18, Javier Urtebe, 18, Ma. de, provincia de Orense.

ROSA VISO

Se han recibido nuevas remesas de Abrigos para Señora y adornos para vestidos en los GRANDES ALMACENES SAN JOSÉ.

AGENCIA ESPAÑOLA de los AUTOMOVILES FORD

VALENCIA, MAGRO, 15

2 sines sup. Calle 78, GAVARRERA, 4

VITA

Maravilloso reconstituyente

PARAGUAS INGLESSES

Calzado de goma, calzado sinzo de gran abrigo.

Dijo que puesto que resulta que el artículo de Rosario Acuña fue publicado primero en El Internacional era una nueva fase de la campaña de injurias y calumnias contra la patria.

Después de los discursos en pro y en contra de la huelga, el señor Otaola propuso que los partidarios de esta se colocaran a la derecha y los contrarios a la izquierda, resultando estar en mayoría los primeros.

El señor Presidente declaró quedaba aprobada la huelga, levantando la sesión con el grito de Viva la huelga!

Actitud de los estudiantes de Valencia.—Orden

Comunican de Valencia que los estudiantes no han entrado hoy a las clases.

La mayoría opinan que se debe estar a la expectativa de lo que hagan los de otras Universidades.

Hasta ahora ha reinado completo orden.

POLÍTICA

Madrid 27 a las 12

Fuerzas a Cullera

Dicen de Valencia que dos compañías del regimiento de las Navas destacadas en Játiva, Alcira y Carcagente serán distribuidas en Cullera mientras duren los Consejos de Guerra que deben allí celebrarse.

Moret a Zaragoza

El señor Moret marchará a Zaragoza el próximo viernes con objeto de dar su anunciada conferencia en el Ateneo de aquella ciudad.

Madrid 28 a las 1:30

Reunión del comité conjuncionista. Esta tarde se ha reunido en el domicilio del doctor Esquerdo el Comité de la conjunción republicana-socialista convocado por el señor Azcarate.

Se cree que en dicha reunión trataron de la carta que dirigieron ayer los radicales al señor Azcarate y a la Comisión permanente sobre la conveniencia de reunir todas las fuerzas republicanas ante la conducta del señor Canalejas como gobernante.

Las elecciones en Triana.—Entusiasmo de los conservadores

En los círculos políticos sevillanos es tema de actualidad y se hacen sobre ello muchos comentarios sobre el triunfo de los conservadores en las elecciones municipales del distrito de Triana (Sevilla) que tuvieron que celebrarse nuevamente a causa de los disturbios ocurridos el domingo día 12 de los corrientes.

El candidato conservador obtuvo mayoría sobre el republicano y el liberal, apesar de que el señor de la Borbolla jefe de los liberales aseguraba la mayoría para sus partidarios.

Anoche se reunieron en el Circulo los conservadores reñando entre ellos gran entusiasmo y dando vivas al Rey, a Maura, a Lacierva y al señor Ibarra.

Banquete a Sánchez Guerra

Comunican de Zaragoza que se ha celebrado el banquete organizado por los conservadores en honor del exministro señor Sánchez Guerra con motivo de la inauguración del nuevo Circulo de la Juventud Conservadora de aquella ciudad.

Presidió el señor Sánchez Guerra.

Inició los brindis el presidente de la Juventud Conservadora de Zaragoza, después el presidente de las Juventudes madrileña y de Barcelona, siguiendo don Gabriel Maura.

Usó, por último, de la palabra el señor Sánchez Guerra elogiando la virilidad del señor Maura y termina su discurso ofreciendo cumplir las aspiraciones de Aragón cuando vuelva a gobernar.

El señor Sánchez Guerra al acabar su discurso fué objeto de una gran ovación.

Este señor y demás acompañantes regresan a Madrid en el rápido.

La despedida que se les dispensó fué muy entusiasta.

Madrid 28 a las 18

Una carta de Maura

Dicen de Zaragoza que en el banquete celebrado en aquella ciudad con motivo de la inauguración del nuevo Circulo Conservador, el señor Ossorio Gallardo leyó una carta del señor Maura concebida en los siguientes términos:

Dice que siente no poder asistir al banquete que se está celebrando.

Añade que como el partido con-

servador no es mondonguería ni un refectorio, ni una amigable tertulia donde a trueque de condescendencia y afecto personal, nos sentimos tan juntos congresados como dispersos.

Si alguien de nosotros esta sugestionado por cálculos de conveniencia y no por patriotismo, acuda a donde le llamen.

Siempre han de parecernos pocos los secuaces para la causa que servimos.

Hemos de poner cuanto esté de nuestra parte para que podamos acrecentar el número de nuestros adeptos.

Un banquete por la unión de las derechas

Comunican de Bilbao que el jueves próximo banquetearán al presidente del Sindicato de Fomento que consiguió la unión de las derechas en las últimas elecciones.

La fiesta se celebrará en el club marítimo, donde se cuentan muchas adhesiones a dicho acto.

Gracias a esa unión se logró derrotar a republicanos y socialistas.

Madrid 28 a las 21

La sesión del Consejo.—Asuntos tratados

A las ocho terminó la sesión del Consejo.

El ministro de Estado nos dijo que se ocupó de los asuntos exteriores y de las negociaciones con Francia respecto a la cuestión marroquí, las cuales comenzarán dentro de ocho o diez días.

Los ministros, nos añadió, se lamentan de los ataques que la prensa francesa dirige a nuestro ministro en París señor Pérez Caballero, atribuyéndole la publicación de ciertos documentos entre ellos la carta que le dirigió M. Cruppi cuando ocupaba el cargo de ministro de Negocios extranjeros en el anterior Gabinete a pesar de la declaración de Gaston Rentier afirmando que las revelaciones las recibió directamente de Madrid y sin intervenir para nada el señor Pérez Caballero.

Se lamentaron también de las censuras que la referida prensa dirige al ministro de Francia en Madrid M. Geoffroy.

Se ocuparon del asunto de los ferrocarriles andaluces creyéndose que en breve se llegará a un acuerdo.

El señor Jimeno informó del conflicto de los estudiantes, diciendo que se restablecerá la normalidad en Barcelona y cesará la huelga.

Se aprobó el expediente relativo al pantano de Uldecona.

También se trató de la subasta del edificio para el Gobierno de Fernando Poo y de la cuestión corcho-taponesa.

Respecto de este asunto debemos marchar de acuerdo con otras naciones.

Sino se llegará a un acuerdo lo haríamos por nuestra cuenta y satisfaríamos la pretención relativa a los aranceles y estableceríamos la legalidad dudosa.

Conferencias comentadas

En los centros políticos han sido comentadas las conferencias que celebra el Presidente del Gobierno señor Canalejas con distintas personalidades políticas especialmente con el señor Conde de Romanones, quien después de pasar con el Presidente acudió al Consejo prestando saludar a los ministros.

LOS SUCEOS DE MELILLA

Madrid 28 a las 1:30

Luque en Palacio enterando al Rey.—Se retirarán las tropas.—Columnas volantes.—Hay que estar prevenidos

A última hora estuvo el ministro de la Guerra general Luque en Palacio para dar cuenta al Rey de las noticias recibidas de Melilla respecto a la sumisión de las kábilas de las orillas del río Kert.

La entrevista del Rey con el ministro duró una hora enterándose el Monarca minuciosamente de dichas noticias.

Al salir de Palacio el general Luque, nos dijo a los periodistas que habían solicitado la paz con gran insistencia los jefes de las kábilas al verse completamente imposibilitados de moverse los rebeldes y de no poder atacarnos por la vanguardia gracias a las magníficas posiciones estratégicas que ocupábamos, lo cual demuestra el acierto en la elección de terreno para establecer nuestras posiciones.

Ahora, sigue diciendo el ministro, retiraremos las tropas y sola-

mente quedará un fortín en algunos puestos, los más estratégicos para estar prevenidos por toda eventualidad y además varias columnas volantes harán paseos militares para enterarse en todo momento de la situación y actitud de los rebeldes hoy sumisos; pues conviene seguir siempre y a todas horas prevenidos dado el carácter poco serio y poco formal de los moros apesar de las promesas hechas para conseguir la paz.

Repatriación de fuerzas

Dicen de Málaga que ha comenzado la repatriación de la brigada de Málaga que se hallaba en Melilla.

Ha fondeado en aquel puerto el vapor correo «Sister» trayendo las ametralladoras que pertenecen a dicha brigada.

Han llegado 217 soldados licenciados pertenecientes a la Comandancia de Artillería.

El regimiento de la Reina que vino a guarnecer a Málaga, la capital y pueblos, mañana regresará a Córdoba.

MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Madrid 28 a las 18

Salida del Rey.—La cuestión internacional.—Los procesos se activarán.—Canalejas se sienta.—Optimismo

El señor Canalejas confirmó la marcha del Rey a Mudela, de donde nos ha dicho que regresará el viernes.

La cuestión internacional ha añadido el Presidente que espera llevarla a su término antes de la apertura de las Cortes, lo mismo que los presupuestos.

Dijo además que se acelerarán los procesos que se instruyen con motivo de los sucesos revolucionarios ocurridos en España.

La normalidad se estiende en Melilla; todo sigue muy bien.

Además el señor Canalejas se sinceró de los ataques que le dirigen algunos periódicos por el envío de fuerzas.

Se mostró optimista en todos los asuntos.

Añadió que las relaciones con todas las potencias son muy cordiales.

Mi vacilación al tratar de la apertura de Cortes en Consejo de ministros fué motivada por la cuestión internacional temeroso de un fracaso por la intemperancia de algún diputado.

Por eso es que no está abierto el Parlamento.

COTIZACIONES

Madrid 28 a las 18

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Al próximo, Amortizable, 5 p.%, Amortizable nuevo, Banco de España, Compañía Tabacalera, Francos, Libras, Exterior.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 27 a las 24

Una subasta

Mañana se celebrará en el Ministerio de Estado la subasta para la construcción de edificios en Santa Isabel de Fernando Poo, para el Gobierno, las oficinas y escuelas.

Homenaje a Jovellanos

Para el día 4 de diciembre próximo ha sido aplazado el homenaje a Jovellanos que debía celebrarse el 27 del actual.

Se acordó por los iniciadores del producto de la fiesta sean destinados a la adquisición de cartillas en las Cajas de Ahorro del Banco de Gijón a nombre de los niños de familias pobres que nazcan en la citada villa el día 27 de los corrientes.

Un banquete al concejal electo señor Alvarez

El concejal electo señor Alvarez Arrán será obsequiado con un banquete por la Juventud Conservadora con motivo de su triunfo en las elecciones municipales.

Se dice que asistirán varios exministros conservadores esperando de alguno de ellos un discurso de importancia política.

Los socialistas de Alicante

Una comisión de socialistas y republicanos alicantinos han pedido al Gobernador civil el oportuno permiso para celebrar el próximo domingo una manifestación de protesta por los atropellos y coacciones cometidos según ellos en las

elecciones municipales, negándose el gobernador a conceder el permiso, y en vista de ello saldrá para Madrid comisionados de la capital y de Elche para protestar ante el Gobierno de la negativa del Gobernador.

Madrid 28 a las 1:30

Obreros corcho-tapeneros visitan al señor Barroso

Una comisión de corcho-tapeneros han visitado al ministro de la Gobernación señor Barroso, para interesarle a favor de sus pretensiones consignadas en la instancia elevada al Gobierno a consecuencia de los acuerdos de la asamblea que acaba de celebrarse.

Las curanderas chinas

Dicen de Badajoz que llegaron a dicha ciudad las curanderas chinas expulsadas de Lisboa cuya medida originó los disturbios ocurridos en aquella capital que motivaron el asalto de los hospitales impidiendo a los médicos curasen a los enfermos.

Comenzaron dichas chinas la cura de los ojos sin ninguna clase de medicamentos.

Para ello se valen de unos palitos especiales para extraer de los párpados los microbios que dicen son causa de la enfermedad que se padece.

El gobernador civil de Badajoz las llamó manifestándolas que las espulsaría si seguían curando.

Un asesinato

Dicen de Valencia que el preso en aquel cárcel Juan Ortiz ha matado de una cuchillada al contratista de la alpargatería del Establecimiento, Miguel Llorente a causa de negarse éste a anticiparle diez pesetas.

Opuso dicho agresor, llorando gran resistencia, a los vigilantes para detenerle y encerrarle en un calabozo.

El sumario sobre los sucesos de Buñol

Ha sido elevada a plenario la causa que se instruye a consecuencia de los sucesos ocurridos en el pueblo de Buñol.

Los otros sumarios que se instruyen por igual motivo pronto se elevarán también a plenario en lo que resta de mes.

Prácticas militares

Mañana se practicarán prácticas de artillería en las inmediaciones de Valencia.

Viaje de instrucción

Comunican de Vigo que entró en aquellas aguas el crucero inglés «Cumberland» procedente de Argel y Gibraltar en viaje de instrucción.

Dicho buque desplaza 8.000 toneladas.

Al entrar en el puerto se cambiaron con la plaza los saludos de Ordenanza.

La causa sobre el crimen de Gador. En Almería se ha constituido el Tribunal de Derecho para ver y fallar el proceso sobre el crimen de Gador en el que asesinaron a un niño bebiendo de su sangre, creyendo ser ello una medida curativa.

Se leyeron las conclusiones de los defensores quienes piden la libre absolución de sus representados.

Madrid 28 a las 18

Obrero procesado.—Denunciantes procesados

Dicen de Bilbao que el Juzgado ha dictado auto de procesamiento contra el obrero Cecilio Gonzalez que excitó a la rebelión en el meeting de ayer.

También han sido procesados los firmantes de falsas denuncias sobre malos tratos a presos de la cárcel.

Estos dijeron que les suplantarón las firmas habiéndose probado lo contrario.

Firma regia

El ministro de la Gobernación puso a la firma regia los decretos siguientes:

Jubilando a don Cecilio Fernandez Reyes, jefe de Negociado del Cuerpo de Correos, concediéndole honores de jefe de Administración.

Concediendo franquicia postal al Comité del Congreso Nacional de Viticultura proyectado por la Diputación de Navarra.

Concediendo el tratamiento de Excelencia al Ayuntamiento de Guadix.

Concediendo honores de jefe de Administración, libre de gastos, a don Diego Martinez Gonzalez subdirector de Sección del ministerio, empleado jubilado del cuerpo de Telégrafos.

Concediendo la nacionalidad es-

pañola a varios súbditos extranjeros.

Concediendo la cruz de Beneficencia al doctor don Rafael Urcia, a don Alfonso Cordero y al doctor don Antonio Muñoz Sanchez.

Fuerzas a su destino

En breve regresará a Madrid el batallón cazadores de Llerena que fué a Córdoba a principios de la campaña para sustituir a las fuerzas que habían marchado a Melilla.

Disposiciones de Guerra

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica las siguientes disposiciones:

Relación de destinos de Estado Mayor de Caballería y otros decretos de ninguna importancia.

MENCHETA

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 28 a las 23

Discurso de Grey.—Relaciones entre Inglaterra y Francia.

Londres.—El ministro de Negocios Extranjeros Eduardo Grey ha pronunciado en la Cámara un discurso, que era esperado con viva ansiedad, porque en él se había fijado asunto tan importante como las cuestiones internacionales.

El ministro se mostró templado y conciliador en su discurso.

Dijo que Inglaterra siempre se ha puesto al lado de Francia no por hostilidad contra Alemania, con cuya nación desea mantener relaciones cordiales, sino para suavizar asperezas y para resolver algunas dificultades.

Enumeró el orador los últimos conflictos surgidos entre Francia y Alemania, y para confirmar su afirmación, añade que el verano último estuvieron a punto de romperse las negociaciones entre dichas naciones y gracias a la firme prudencia de la glatterra había desaparecido dicho peligro.

Agregó, que desaparecido dicho peligro por ahora y descartada toda inminencia de guerra, la nación puede mostrarse satisfecha de los resultados obtenidos.

La prensa de la mañana de la capital dedica poco espacio a comentar el discurso. Todos los diarios elogian dicho discurso.

La prensa francesa y el discurso de Grey

Paris.—Es objeto de comentarios por parte de la prensa y de la opinión el discurso pronunciado por el ministro inglés Eduardo Grey.

La Libre Parole cree que Inglaterra utiliza a Francia como instrumento para sus fines.

Le Journal lamenta que Mr. Grey no fuera más explícito al hablar del asunto franco-español, manteniéndose respecto a tan importante cuestión en impresiones y vaguedades.

Le Figaro también se duele de las vaguedades empleadas en el discurso al tratar de las próximas negociaciones franco-españolas sobre Marruecos.

Los demás periódicos de esta capital alaban el discurso.

El discurso de Grey en Berlín

Berlin.—Todos los periódicos de esta capital publican largos extractos telegráficos del discurso pronunciado por Grey en la Cámara inglesa.

Dicho discurso ha sido recibido con frialdad, pues ciertos extremos no han aparecido detallados con la extensión que merecían.

Algunos diarios dicen que dicho discurso no contribuirá a mejorar las relaciones anglo-alemanas.

La revolución china.—Contra Nankin

Sanghai.—Los rebeldes siguen atacando la ciudad de Nankin en la que se defienden desesperadamente las tropas imperiales.

Algunos barrios de Nankin son pasto de las llamas, por haber sido incendiadas las casas por el cañoneo de los rebeldes.

Los rebeldes han logrado apoderarse de Sianfu. En cambio han sufrido una tremenda derrota cerca de Hanken.

Piratas chinos

Sanghai.—Con motivo de que las fuerzas imperiales se han concentrado para combatir a los rebeldes muchos puntos han quedado huérfanos de autoridad.

En algunos pueblos del litoral, aprovechando esta ausencia de fuerzas han aparecido piratas chinos que han asesinado a algunos ingleses y alemanes.

Muerte de un Rothschild

Paris.—En su magnífico palacio

ha fallecido el barón Gustavo de Rothschild.

Deja una fabulosa herencia.

Discurso del Arzobispo de Cambrai

Paris.—Dicen de Lille que en la sesión de clausura del Congreso comarcal católico, el Arzobispo de Cambrai, pronunció un elocuente discurso en el cual dijo que los católicos deben exigir que los noventa mil funcionarios públicos y los seiscientos mil soldados franceses tengan la libertad que ahora se les niega de poder rogar a Dios en el templo y acudir a pedir consejo y consuelo a los sacerdotes.

GUERRA ENTRE ITALIA Y TURQUIA

Barcelona 28 a las 22

Gran combate.—Los italianos dicen que los turcos tuvieron tres mil muertos

Roma.—Noticias procedentes de corresponsales italianos en Trípoli, hablan extensamente del combate tenido ayer en las cercanías de Trípoli entre los italianos y los turcos.

Dicen los italianos que el combate fué muy encarnizado a causa de que los turcos opusieron una resistencia feroz a las tropas italianas que se batieron bravamente.

Añaden dichos corresponsales que los turcos tuvieron tres mil muertos, haciéndoseles trescientos prisioneros.

En cambio no precisan las bajas sufridas por los italianos, si bien dicen que fueron muy pocas.

Esta versión ha producido muchos comentarios, no explicándose diferencia tan grande entre unas y otras pérdidas.

Estas noticias se suponen exageradas, y ayuda a tener escasa confianza en ellas, el que el Gobierno italiano ha prohibido las conferencias telefónicas con el extranjero.

Esta medida tan radical la atribuyen algunos a que deben haber ocurrido graves sucesos en Trípoli, los cuales quieren mantener ocultos el gobierno italiano.

En el Mar Egeo

Roma.—Aquí se cree que de un día a otro se recibirán noticias de haber empezado la acción naval de Italia en el mar Egeo.

CORRESPONSAL

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 28 a las 22

Versión oficial rectificada.—Estudiantes a sus casas.—Protesta de los diarios madrileños.—Guardia mejorada

Los alumnos de la Facultad de Medicina han enviado una carta a los periódicos, en cuya carta se rectifican ciertos extremos que constan en la versión oficial relatando los sucesos del sábado.

Los dos estudiantes que quedaban detenidos han sido puestos en libertad.

Muchos escolares de las poblaciones de fuera, en vista de que se han suspendido las clases, han marchado a sus respectivos domicilios.

La Comisión de estudiantes que dirige el movimiento de protesta han dirigido un telegrama a los periódicos de Madrid, en el que se manifiesta que es inexacto que hayan sido insultadas varias señoritas norteamericanas por sus compañeros, como afirman dichos periódicos.

Mañana llegará de Madrid la Comisión de estudiantes que pasó a la Corte para tomar parte en la deliberación de la Asamblea estudiantil.

El guardia Francisco Cosme, herido a consecuencia de la refriega, se encuentra algo mejorado dentro de la gravedad.

Homenaje a Millet

El reputado maestro Morera ha iniciado la idea de tributar un homenaje al maestro Millet, Director del Orfeo Catalá.

Se asegura que este ha rehusado dicho homenaje.

El proyecto de las Mancomunidades a Madrid

En uno de los días de la semana próxima irá a Madrid una Comisión de las Diputaciones provinciales de Cataluña para entregar al Gobierno las bases de la Mancomunidad catalana.

Es muy probable que dicha Comisión sea presidida por el Presidente de la Diputación de Barcelona señor Prat de la Riba, si se encuentra restablecido.

La Patrona de los artilleros

El próximo lunes, festividad de Santa Bárbara, Patrona de la artillería, los artilleros celebrarán una fiesta religiosa en su honor en la Iglesia de San Agustín.

CORRESPONSAL

Teatro Belcan

Función para hoy a las seis y cuarto.—Casta Susana.

Entrada general 0'52 pta.—A las nueve.—La Alegre Trompetería.

Entrada general 0'17 pta.